

Inspirad vuestra conducta en un deseo extremo de paz. El éxito consiste en no dar ni el más leve pretexto para la violencia. Esto es importantísimo.



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Jueves 23 de Noviembre 1933

FRANQUEO
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUN. 312

Aunque parezca mentira, aun no se sabe con certeza si habrá o no segunda vuelta en Madrid (capital)

TEMAS DEL DIA

Frente a la tragedia mundial

La pavorosa crisis económica, cuya angustia está agarrando hoy al mundo entero, inspira una copiosa producción literaria. A ella está dedicado un artículo reciente de Salaverria «En la calle como en la vida», en el cual, si da muestras de agudeza para percibir los rumores de crucijudo que al presente están subiendo desde los cimientos de esta que hemos dado en llamar civilización occidental, caracterizada principalmente por dar la primacía a la explotación utilitaria de la materia, adolece de indecisión cuanto trata de apuntar soluciones salvadoras.

Para el culto escritor, el problema que atormenta hoy a la humanidad civilizada viene a ser parecido al que se plantea a veces a quien ha montado su vida en plan de opulencia, y cuando está hecho a todos los refinamientos del lujo y del placer, de la noche a la mañana se da cuenta con terror de que sus ingresos han sufrido una baja alarmante, y se ve en la áspere necesidad de restringir gastos, suprimir mil necesidades creadas y entrar en vías de frugalidad y modestia.

La semejanza no puede negarse. El mundo civilizado está abriendo los ojos a la terrible evidencia de que no puede seguir hasta hoy, en una fiebre creciente de negocios, de expansión comercial, de aumento incesante en la producción, de especulaciones nuevas a base de crédito. El mito del progreso indefinido está roto. ¿A qué otro mito equivalente, cabe ahora preguntarse, se acogerá nuestra humanidad dinámica y vibrante para seguir conservando la ilusión de vivir? ¿Estará para llegar la hora que proponía Hartman, el pensador pesimista, en que se organice un gran suicidio colectivo mediante la voladura de la corteza terrestre, cuando la vida aparezca a todos como un negocio ruinoso y sin compensación posible?

Mas donde el drama rezuma sangre y lágrimas, es en el desolador espectáculo del paro forzoso. ¡Veinticinco, treinta millones de hombres válidos, condenados sin culpa a un estado de inacción envanecida, con todo el cortejo de miserias consiguientes! El escritor citado, resabiado de lecturas evolucionistas, deja aquí caer de su pluma una frase despiadada: «exceso de población, sobre de gente». Francamente, no es admisible usar de este lenguaje en un planeta como el nuestro que guarda tanta riqueza inédita en sus entrañas, con virtualidades sustentadoras de una población diez veces mayor que la actual.

Sobre que si damos esas fórmulas por verdaderas, ¿dónde vamos en busca de un remedio para cortar esa exuberancia? No caben más que dos soluciones (dejemos a un lado la quimérica de un «honesto celibato generalizado en la humanidad»). O solución «a priori», cegando las fuentes de la vida por los inmorales procedimientos del neo-maltusianismo y del «Birth Control», lo cual sería contravenir a los sagrados imperativos de Aquel que puso al hombre sobre la tierra mandándole crecer y multiplicar su descendencia, o solución «a posteriori», encomendando a los explosivos y a los gases deletéreos un barrido en la población humana, es decir, la guerra. Por fortuna, ya confiesa el articulista, aludiendo a esta, que esa sola conjuntura le estrema hasta la raíz del alma.

Los católicos, ilustrados con nuestra doctrina religiosa, no estamos en el caso de quedar perplejos ante el problema por formidable y complicado que aparezca. Bien mirado, todo sirve a la verdad. Es que eso que venía llamándose posiblemente civilización, en mucha parte era solo un truco colosal. Preponderancia morbosa de instintos egoístas y sensuales, con olvido casi absoluto de los valores del espíritu.

El fracaso estrepitoso a que asistimos, no es como repiten a diario los socialistas incurriendo en intolerable confusión, el fracaso del régimen capitalista. Lo es de ese materialismo que guió a sus hombres. De haber desconocido la orientación fundamental de la vida; de haberse abrasado en insana fiebre de ilimitadas ganancias; de haber tomado como meta única el «standard for life», en lugar de tomar las cimas de la virtud; de haber reblandecido cuerpos y almas en una apatía desmedida del confort; de haber desdeñado la familia y los derechos humanos del trabajador, la justicia y la verdadera caridad; de haber sustraído los negocios al control de la moral y la conciencia. Ahí está el secreto de esos grandes derrumbamientos; a la vez se advierte donde está la puerta de salida de ese laberinto enloquecedor.

EL MAGISTRAL DE BURGOS

DESDE PARIS

¿Se disolverá el Parlamento?

La política en Francia se encuentra muy enredada. El cartel de izquierdas está deshecho, y no es posible que, después de las enconadas disputas y de las diferencias entre los bandos que forman el bloque, pueda prosperar una nueva unión. Los ensayos hechos no han logrado que se forme un Gobierno medianamente gobernable. Y si este se forma, lo es por poco tiempo, como ha podido comprobarse en varias ocasiones.

El grupo radical socialista ha acordado negarse a toda inteligencia con los grupos de derecha. Pero el caso es muy particular puesto que todavía no ha habido nadie que pueda determinar qué partidos políticos pertenecen a los sectores de derechos y qué posición ocupan en relación con otros partidos.

El socialismo, no sólo está partido en dos, sino que ha surgido últimamente la separación de una treintena de diputados dirigidos por M. Frossard.

El socialismo está ya dividido en tres partes. ¿Donde irán ahora las gentes de ese partido? ¿Donde está, pues, el ideal de estas gentes que

rompen su unidad por servir a determinadas personas, propagando el fulanismo, como otro cualquier partido político de los formados por el liberalismo galo?

En la situación parlamentaria, si difícil ha sido en estos últimos meses formar un Gabinete, más difícil va a ser ahora cuando se separan los que tenían forma de inquebrantables en su política. Así no podrá constituirse un órgano gubernamental estable, sino uno expuesto a las tempestades de un Parlamento en el que nadie se entiende ya desde hace un par de meses.

Si se quiere hacer algo tendrán que unirse socialistas de una de las ramas con partidos burgueses, y entonces cae por su base el ideal del socialismo francés, que parecía tan incorruptible.

No habrá más remedio, y esto ha de ocurrir, según creemos, dentro de unos pocos días, que la disolución del Parlamento y la convocatoria a otras elecciones en las que se pondría de manifiesto la debilitación de las fuerzas de la izquierda.

Es indudable, pues, que se avecinan acontecimientos políticos en Francia.

E. Black

París, Noviembre 1933.

Los socialistas dicen que Besteiro ha logrado el «quorum»

La Junta del Censo y la Diputación lo niegan.—Y en definitiva hasta hoy no se sabrá de parte de quién está la razón.—Comienzan las gestiones para concertar alianzas para la segunda vuelta.—Los socialistas ponen veto a los radicales.

Se concede importancia a una entrevista de Casanueva con Lerroux

Madrid.—El ministro de la Gobernación, señor Rico Abello, al recibir a los periodistas insistió en que la recepción de las actas corresponde a las Juntas del Censo y es operación en la que no tiene la menor intervención el Gobierno.

Añadió que las Juntas municipales del Censo actúan con completa autonomía.

—Yo—agregó el ministro—sólo deseo que triunfen los elementos más liberales, pero no intervengo para nada en estos asuntos.

Después rechazó el sueldo que le dedica «El Socialista» culpándole de lo que viene ocurriendo en Madrid con la tardanza en conocerse el resultado de las elecciones.

—En fin—añadió—mañana la Junta del Censo al hacer el escrutinio dirá la última palabra.

Es de advertir que todavía es mayor la confusión en otras provincias en las que aún se desconocen los resultados exactos de las elecciones.

Los periodistas hablaron al ministro de los rumores de huelga general, propósito que se atribuye a la U. G. T. para el caso de que se celebre segunda vuelta en Madrid.

El ministro dijo que ignoraba estos rumores.

Agregó que no es cierto que le visitara el señor Muñio.

Este señor—dijo—estuvo en el Ministerio conferenciando con el subsecretario.

Conferenciando conmigo—agregó el señor Rico Abello—algunas personalidades del partido socialista para tratar de la votación en el pueblo de Siruela (Badajoz) donde se repitió hoy la elección y temían dichos elementos que los de Acción Popular realizaran coacciones.

Ya les ofrecí garantizar el derecho de los ciudadanos a emitir libremente el voto.

Terminó el ministro su conversación con los periodistas manifestándoles que los últimos datos enviados por los gobernadores civiles no alteran las cifras facilitadas ayer.

LA CARTERA DE JUSTICIA

Madrid.—El ministro de Instrucción, señor Barnés, tomó posesión de la cartera de Justicia.

El titular, señor Botella, no regresará hasta el próximo viernes, pues tiene propósito de quedarse en Alicante para asistir al escrutinio.

LOS BUENOS OFICIOS

DE PALOMO :

Madrid.—El señor Palomo ha manifestado que tiene buenas impresiones sobre la coalición de republicanos y socialistas para la segunda vuelta.

Dijo que desde luego en algunas provincias se llegará a la conjunción.

Respecto a Madrid no se sabe si se llegará o no a concertar la unión de radicales y socialistas.

De todas las formas—añadió—Madrid dará la pauta a las provincias.

ELLOS DICEN QUE

TIENEN «QUORUM»

Madrid.—En la Casa del Pueblo

insisten en que, escrutadas las certificaciones de las actas que el partido socialista tiene en su poder de las elecciones de Madrid (capital), resulta que el señor Besteiro tiene número suficiente de votos para sobrepasar al porcentaje del 40 por ciento de los emitidos, por lo cual es innecesaria la segunda vuelta en esta capital.

PERO LA JUNTA DEL

CENSO DICE...

Madrid.—En el Congreso estuvo reunida toda la mañana la Junta Central del Censo.

Los miembros de la Junta han manifestado que los datos en ésta recibidos demuestran que ninguno de los candidatos que luchan por la circunscripción de Madrid (capital) ha logrado «quorum».

Añadieron que algunas provincias en las que en un principio se creyó que había «quorum» no lo hay y habrá de celebrarse segunda vuelta, pues los primeros datos facilitados fueron erróneos.

PREPARANDO LA

SEGUNDA VUELTA

Madrid.—Esta tarde se reunió en el domicilio del señor Lerroux el Comité Ejecutivo del partido radical, para tratar de la situación política y del resultado de las elecciones.

LA POSICION DE LOS

SOCIALISTAS EN LA

SEGUNDA VUELTA :

Madrid.—Hoy se reunió el comité ejecutivo del partido socialista.

Terminada la reunión se facilitó una nota en la que se dice que ante la posibilidad de que haya que repetir las elecciones en segunda vuelta en varias provincias, se recuerda a las organizaciones que si alguna de ellas estimase procedente pactar alianzas electorales deberá consultar el caso con la ejecutiva.

Desde luego—añade la nota—la ejecutiva participa su criterio contrario a autorizar coaliciones con el partido radical considerando que la conducta de éste, facilitando la entrega de la República a la reacción por medio de vergonzosos pactos, hácele indigno de cualquier clase de solidaridad y aún de contacto con el partido socialista.

La plaga del burocratismo se ha propagado en Francia como en casi todos los países de un modo alarmante. Hoy la mayoría de las gentes aspiran a meter la cabeza en alguna de las innumerables oficinas del Papá-Estado porque saben que este nunca muere y que si logran sentarse en alguna de sus poltronas, con poco esfuerzo el tiempo se encargará de proporcionarles una vejez tranquila. Todo funcionario público no puede menos de ser partidario del Estado que le da de comer y aspira a que ese Estado sea cada vez más poderoso y absorbente. Para el funcionario nato la riqueza pública es patrimonio del Estado y el Estado es patrimonio suyo porque al ver que los representantes del Estado, los ministros, los Parlamentarios tienen una vida efímera de unos pocos meses, mientras que el organismo burocrático permanece firme como una roca, llegan a creer no sin cierto fundamento que el Estado son ellos. Vosotros sois el río que pasa—decía un burócrata a un diputado—nosotros somos el puente que per-

manece. No hay más que tener un poco de paciencia y usted se irá y nosotros quedaremos.

El partido socialista en todas las naciones ha explotado con habilidad la psicología de los funcionarios, los ha sindicado, consintiendo el derecho a la huelga y asimilándoles a los obreros sometidos al libre contrato a pesar de que entre unos y otros hay un abismo. El obrero está ligado al patrón por un contrato bilateral mientras que el Estado nombra a los funcionarios libremente por un acto unilateral siendo la obediencia al superior una obligación ineludible. Aunque en el fondo todo funcionario tiene alma de pequeño burgués como las cosas le favorecen se ha dejado querer y se ha pasado con armas y bagajes al socialismo.

Para salvar a Francia, para enjugar el déficit es necesario que todos los franceses arminen el hombro a la carga, se sacrifiquen; pero la burocracia que se lleva la mitad del presupuesto, integrada por León Blum se ha negado y Deladier tuvo que dimitir. Blum ha conseguido la cabeza del Bautista.

La crisis francesa no ha sido una simple crisis política de esas que presenciamos una o dos veces cada año, sino que por su frecuencia se va convirtiendo en una crisis del régimen. Porque el régimen parlamentario se supone basado en la libre discusión, en la concordia mediante mutuas concesiones de las diferentes opiniones representadas por los partidos en la palestra de las Cámaras, pero en la realidad no existe tal libertad de discusión; quienes mandan son las Casas del Pueblo, los Comités, los Sindicatos, que imponen mediante la coacción de la huelga su voluntad. Es de hecho una dictadura acéfala de una serie de coros mangoneados por cuatro resentidos, muchas veces por celebridades de campanario sin más profesión que la de «comitard». Dictadura entre sombras sin la gallardía de las dictaduras personales que tienen por lo menos la responsabilidad de sus acciones y saben que si no aciertan atraerán sobre sus cabezas todos los rayos de la indignación popular.

Hay un síntoma en Francia que podría ser el principio de método. El buen burgués de Francia, el paciente y ahorrativo Mr. Doubois se va cansando de ser explotado y se habla ya de la huelga de los contribuyentes y de una marcha sobre París de los contertulios de los «Cafés del Comercio». Lo cierto que las últimas sesiones se han verificado protegidas por un alarde de fuerzas.

Son muchas las cargas que pesan sobre la espalda del contribuyente francés y muchos los vagos que tiene que sostener para que en los momentos decisivos en que pelagra la existencia de Francia como gran potencia mundial esas clientelas de burócratas creados por los políticos con el dinero de los contribuyentes se nieguen a participar en los sacrificios nacionales.

El Conde de Sarto

(Prohibida la reproducción).

ADMITEN ESQUELAS
HASTA LAS TRES DE
LA MADRUGADA

CRONICA INTERNACIONAL

Los estragos del socialismo en Francia

Si Francia es hoy una de las primeras potencias del mundo lo debe, en primer término, a su potencialidad económica, base de su potencialidad militar. Pero, los partidos que se han sucedido en el Poder después de la paz, para satisfacer las exigencias de sus clientelas políticas, han despilfarrado en tal forma el dinero de la nación, que hasta hace dos años el déficit del presupuesto alcanzaba la cifra fabulosa de 18 mil millones de francos. En los dos últimos presupuestos se logró rebajar el déficit a 10 y a 7 mil millones. Comprendiendo Deladier, menos bursátil y no tan orador como Herriot, pero más político y hombre de acción que el alcalde perpetuo de Lyon, que no hay nación, por rica que sea, que pueda resistir esa sangría suelta de millones sin caer, tarde o temprano, en la bancarrota, en el último Congreso de los radicales se comprometió a soldar el déficit, pero no contaba con la huésped, que en este caso es León Blum verdadero amo de la conjunción radical-socialista o sea del Cartel.

León Blum, el millonario judío, gran orador y polemista, frío como un silogismo, apoya con sus huestes a los radicales en las luchas electorales, sin cuyo apoyo, no conseguirían escalar el Poder, pero, más hábil que los socialistas españoles, sabe que el Poder es la piedra de toque de todas las utopías políticas y prefiere hacer de Maese Pedro entre bastidores, y, sin salir al escenario político como sus congéneres españoles, se aprovecha de todas las ventajas del régimen burgués, para él y los suyos, sin perjuicio de condenarlo a muerte, por lo menos como doctrina.

En esta ocasión, León Blum, tenía con Deladier una cuenta pendiente. Deladier, habil maniobrero político, parece que ha fomentado la escisión del partido socialista francés, en el que los jóvenes más amantes de Francia y menos internacionalistas y respetuosos a los principios marxistas que el judío internacional León Blum, se han cansado de esperar y quieren participar con los radicales las responsabilidades del Poder. Y esa cuenta se la ha cobrado León Blum por medio del Sindicato de funcionarios.

La plaga del burocratismo se ha propagado en Francia como en casi todos los países de un modo alarmante. Hoy la mayoría de las gentes aspiran a meter la cabeza en alguna de las innumerables oficinas del Papá-Estado porque saben que este nunca muere y que si logran sentarse en alguna de sus poltronas, con poco esfuerzo el tiempo se encargará de proporcionarles una vejez tranquila. Todo funcionario público no puede menos de ser partidario del Estado que le da de comer y aspira a que ese Estado sea cada vez más poderoso y absorbente. Para el funcionario nato la riqueza pública es patrimonio del Estado y el Estado es patrimonio suyo porque al ver que los representantes del Estado, los ministros, los Parlamentarios tienen una vida efímera de unos pocos meses, mientras que el organismo burocrático permanece firme como una roca, llegan a creer no sin cierto fundamento que el Estado son ellos. Vosotros sois el río que pasa—decía un burócrata a un diputado—nosotros somos el puente que per-

manece. No hay más que tener un poco de paciencia y usted se irá y nosotros quedaremos.

El partido socialista en todas las naciones ha explotado con habilidad la psicología de los funcionarios, los ha sindicado, consintiendo el derecho a la huelga y asimilándoles a los obreros sometidos al libre contrato a pesar de que entre unos y otros hay un abismo. El obrero está ligado al patrón por un contrato bilateral mientras que el Estado nombra a los funcionarios libremente por un acto unilateral siendo la obediencia al superior una obligación ineludible. Aunque en el fondo todo funcionario tiene alma de pequeño burgués como las cosas le favorecen se ha dejado querer y se ha pasado con armas y bagajes al socialismo.

Para salvar a Francia, para enjugar el déficit es necesario que todos los franceses arminen el hombro a la carga, se sacrifiquen; pero la burocracia que se lleva la mitad del presupuesto, integrada por León Blum se ha negado y Deladier tuvo que dimitir. Blum ha conseguido la cabeza del Bautista.

La crisis francesa no ha sido una simple crisis política de esas que presenciamos una o dos veces cada año, sino que por su frecuencia se va convirtiendo en una crisis del régimen. Porque el régimen parlamentario se supone basado en la libre discusión, en la concordia mediante mutuas concesiones de las diferentes opiniones representadas por los partidos en la palestra de las Cámaras, pero en la realidad no existe tal libertad de discusión; quienes mandan son las Casas del Pueblo, los Comités, los Sindicatos, que imponen mediante la coacción de la huelga su voluntad. Es de hecho una dictadura acéfala de una serie de coros mangoneados por cuatro resentidos, muchas veces por celebridades de campanario sin más profesión que la de «comitard». Dictadura entre sombras sin la gallardía de las dictaduras personales que tienen por lo menos la responsabilidad de sus acciones y saben que si no aciertan atraerán sobre sus cabezas todos los rayos de la indignación popular.

Hay un síntoma en Francia que podría ser el principio de método. El buen burgués de Francia, el paciente y ahorrativo Mr. Doubois se va cansando de ser explotado y se habla ya de la huelga de los contribuyentes y de una marcha sobre París de los contertulios de los «Cafés del Comercio». Lo cierto que las últimas sesiones se han verificado protegidas por un alarde de fuerzas.

Son muchas las cargas que pesan sobre la espalda del contribuyente francés y muchos los vagos que tiene que sostener para que en los momentos decisivos en que pelagra la existencia de Francia como gran potencia mundial esas clientelas de burócratas creados por los políticos con el dinero de los contribuyentes se nieguen a participar en los sacrificios nacionales.

El Conde de Sarto

(Prohibida la reproducción).

ADMITEN ESQUELAS
HASTA LAS TRES DE
LA MADRUGADA

ACION
2'50 ptas.
7'50
14'50
29'50
NTIMOS

licas

os más peque-
tados.

as después del
ue seguía a la
nión, a las diez
ones plenarias,
cincos se reanu-
media eran las
sa y profesional
dio de estudios.
studiar la situ-
sindicatos Obre-
los momentos
a las leyes vigen-
que estos deben
ganizaciones ca-
olítico. Prevenir
stas y comunis-
tas y las co-
zan envolver a
uir el orden so-
le un frente úni-
xista. Determin-
establecer entre
iones de obreros
para una acción
las relaciones
ón Sindical de la
s Obreras Ca-

e serios, sólidos
as sindicadas es-

ue tanto las po-
ite estudiado y
s que intervinte-
estuvieron a una
yor elogio. Cita-
de esta apreci-
del delegado ge-
): «Que bien, pe-
n y hablan estas
mejor que los
iteria tal vez a
ero demostrian
e la excelente
an producido las

mas palabras de
escuchadas ha-
a unos jovencitos
nación que iban
do de las electio-
«Las mujeres!
in lo que les di-
Que saben ellas.
No saben nada».

¡Son inconscien-
pronto amigui-
istido a la Asam-
... tal vez habrían
er.

oncluyó la Asam-
sesión de clausu-
eron las conclu-
terminó el acto
Salve. Pero... aún
n la Asamblea. En
y allí: ante el Mo-
que hoy es nues-
hana, cuando se
ielo español, nos
s de lucha y per-
acicate para que
s, se renovó la
la Confederación
as al Divino Co-
Iglesia, la bendi-
amentado clausu-
las reuniones en
ado una unión.
ón y un deseo de
ósperas las orga-
nales femeninas
das un gozo pro-
de una victoria
po de la sindicat-
ina que se nutre
s y orientaciones
ca.

os unamos.
uestra unión
oriosas
ardor.

on la injusticia.
s razón
derechos
ción...»

aría de Echarr

ION.—Teruel

EN LA DIPUTACION

Sesión de la Comisión Gestora

Bajo la Presidencia de don Ramón Segura, anteanoche celebró ordinaria sesión la Corporación provincial.

Adoptó los siguientes acuerdos: Aprobó las altas y bajas habidas en el Hospital provincial y Casa de Beneficencia.

El ingreso en la Casa de Beneficencia, en concepto de acogida y cuando por turno le corresponda, de María A. Linares, de Iglesia del Cid.

Dejar sobre la Mesa el expediente solicitando el ingreso como acogido en la Casa de Beneficencia de Vito Beltrán, de Beceite.

Confirmar el transpaso del acogido de lactancia Millán Estevan y que se encargue de él Andrea Martínez, vecina de Cella.

Desestimar la instancia del vecino de Villafranca del Campo, Tomás Hernández, solicitando el ingreso en la Casa de Beneficencia, en concepto de acogida de lactancia, de su hija Isabel, por satisfacer una contribución superior a la fijada en el Reglamento del citado Establecimiento.

Declarar desierta la subasta celebrada el día 11 del actual y celebrar segunda subasta, para el suministro de harinas y carnes a la Casa de Beneficencia durante el próximo año de 1934, el día 21 de Diciembre próximo y hora de las doce.

Quedar enterada de que con fecha 1.º de Octubre último quedó matriculado en el Conservatorio de Música de Zaragoza la acogida de la Casa de Beneficencia, pensionada para el estudio de la carrera de canto, Teresa Gimeno.

Dada cuenta de una instancia del Ayuntamiento de Alba, solicitando la devolución de la cantidad de 3.000 pesetas que para la redacción y estudio del proyecto del camino vecinal de dicha localidad a Santa Eulalia satisficieron al ingeniero don Juan J. Gómez-Cordobés, la Comisión acordó manifestar a dicho Ayuntamiento no ser de su competencia la resolución de este asunto, por tratarse de un asunto particular entre dicha Corporación y el ingeniero señor Gómez-Cordobés.

Aprobar la cuenta de adquisición de libros con destino a la Biblioteca de esta Corporación, presentada por el señor bibliotecario. Idem la minuta presentada por el notario de esta ciudad, don Mariano Muñiz, de sus derechos y gastos con motivo de su asistencia al acto de la subasta de carnes y harinas para la Casa provincial de Beneficencia.

Autorizar al señor delegado de la Casa de Beneficencia para que ordene la adquisición de víveres, utensilios, combustibles, materiales para talleres y para obras, con destino a las necesidades de dicho Establecimiento.

Aprobar la cuenta de los gastos satisfechos a don Ernesto Bluemel, montador de la Compañía de los motores Deutz «Otto legítimos», de cuyo importe se reintegrará a la Casa de Beneficencia.

Idem la cuenta de los gastos causados al señor veterinario de la Casa de Beneficencia y encargado de la vaquería con motivo de su viaje a Zaragoza para gestionar la adquisición de dos vacas lecheras.

Idem los Padrones de cédulas personales remitidos por varios Ayuntamientos de la provincia.

Reclamar diversos documentos necesarios para resolver algunas reclamaciones formuladas en expedientes que por la Inspección del impuesto de cédulas personales se instruyen contra varios contribuyentes de esta provincia.

EL AGUILA FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE BIELLO MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel: Emiliano P. Pérez Buisón Piquet, 20-2º

DEPORTES

FUTBOL

El calendario de la tercera Liga, correspondiente al grupo Centro-Levante-Sur, es el siguiente:

Primera vuelta: 26 Noviembre.—Elche-Cartagena; Levante-Gimnástico; Zaragoza-Hércules.

3 Diciembre.—Hércules-Elche; Cartagena-Levante; Gimnástico-Zaragoza.

10 Diciembre.—Elche-Levante; Zaragoza-Cartagena; Gimnástico-Hércules.

17 Diciembre.—Cartagena-Gimnástico; Elche-Zaragoza; Levante-Hércules.

24 Diciembre.—Hércules-Cartagena; Gimnástico-Elche; Zaragoza-Levante.

Segunda vuelta: 31 Diciembre.—Cartagena-Elche; Gimnástico-Levante; Hércules-Zaragoza.

7 Enero.—Elche-Hércules; Levante-Cartagena; Zaragoza-Gimnástico.

14 Enero.—Levante-Elche; Cartagena-Zaragoza; Hércules-Gimnástico.

21 Enero.—Gimnástico-Cartagena; Zaragoza-Elche; Hércules-Levante.

28 Enero.—Cartagena-Hércules; Elche-Gimnástico; Levante-Zaragoza.

Los equipos Celta-Sporting empataron a un tanto en su encuentro del pasado lunes.

GIMNASIA

La sociedad local Rapid ha conseguido el arriendo de los amplios salones para montar su espléndido gimnasio.

Puede decirse que éste ya está completo, pues son numerosos los socios que allí pasan los ratos de ocio.

Sabemos que con tal motivo van a realizar diferentes concursos de saltos y otros ejercicios.

Prometemos ocuparnos de tan importante asunto, ya que grandemente redundará en beneficio de la juventud.

Carlos Muñoz Médico-Dentista Consultas: de 10 a 1 y de 4 a 7 Joaquín Arnau, 8

LOS TALLERES DE SANTIAGO ANDRES Construyen compuertas y tejedores para riegos, siempre existencias Carretera de Alcañiz, 14

SUSCRIBASE HOY MISMO A «ACCION» Y ESTARA VD. BIEN INFORMADO

De la vida local y provincial

¡ANUNCIAR ES VENDER!

y anunciar en

ACCION

único diario de la provincia, significa aumentar sus ventas en un 100 por 100, porque es el periódico de



MAYOR CIRCULACION, EL DE MEJOR INFORMACION Y EL DE MAYOR TIRADA

Automóviles y camiones:

Gran baja de precios de neumáticos de todas las marcas

Agencia FORD

Bautista Zuriaga

Garage España

TERUEL

Pongo en conocimiento

de mi numerosa clientela y público en general, que desde hoy la inmejorable marca de neumáticos MICHELIN, hace una gran rebaja en precios de sus productos.

Antes de comprar cubiertas consúlteme precios

Grandes descuentos

Presupuestos gratis para transformaciones de camiones y coches en mejores condiciones que nadie. Facilidades de pago.

CASA CENTRAL Avd.º República, 25 Teléfono, 110 TERUEL

AUTO-SALON José María Morera

SUCURSALES Blasco, 4 Gran Vía M. del Turia 3 Tef.º 64 Tef.º 15225 ALCANIZ VALENCIA

Bloque Agrario Turolense

SECRETARIADO

La Comisión Organizadora participa a los labradores que en las oficinas del Bloque funciona el SECRETARIADO AGRARIO a cargo de elementos técnicos especializados

Reforma Agraria.—Revisión de Rentas.—Organización Agraria.—Constitución de Asociaciones de propietarios, Arrendatarios y Obreros agrícolas.—Rescate de bienes comunales.—Alojamientos.—Fronteras municipales.—Legislación del trabajo en el campo.—Intensificación de cultivos.—Consultas.—Informes y reclamaciones en centros oficiales en cuestiones relacionadas con la Agricultura

Servicio gratuito para los afiliados al Bloque Agrario Turolense

Oficinas del Secretariado: Teprado, 11.-TERUEL.-Apartado núm. 25

ECOS DE SOCIEDAD

Llegaron:

De Barcelona, nuestro distinguido y muy querido amigo don Casto Simón y Castillo, candidato triunfante por esta provincia en las pasadas elecciones para diputados a Cortes.

De Valencia, don Ricardo Izquierdo.

Marcharon:

A Valencia, en cuya población fija su residencia, el caballero señor don Alfonso Samain, jefe que fué del depósito de la Compañía Central de Aragón.

Acompañábale su distinguida y bondadosa esposa.

Por tratarse de un matrimonio que supo captarse las generales simpatías de nuestros convecinos, su marcha ha sido muy sentida.

Deseamosles feliz viaje y que el amigo señor Samain disfrute por largos años el descanso que tan bien merecido tiene.

A Madrid, el joven Vicente Iranzo.

A Valencia, el contratista de obras don Luis Pastor, estimado amigo.

A Sagunto, el propietario don Manuel Bosch Pastor.

A los asociados y devotos de la Medalla Milagrosa

Próxima la fecha de la fiesta que la Iglesia celebra en honor de María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa, se hace presente a los simpatizantes de esta devoción, que este año no se celebra en los días que corresponde el solemne triduo y fiesta que en años anteriores ha venido dedicándose a la iglesia parroquial de San Andrés de esta ciudad, sino que se traslada a los días 15, 16 y 17 del próximo mes de Diciembre en que tendrá lugar un solemne triduo en honor de la beata Catalina Labouré protagonista de dicha Medalla, elevada recientemente a los altares. Cultos que se anunciarán oportunamente en todos sus detalles.

El día 27 próximo tan sólo se celebrará una misa de Comunión que tendrá lugar en la Capilla pública del Asilo del Sagrado Corazón de Jesús, hora de las ocho y media, a la que se invita a cuantas personas gusten adherirse.

Academia turolense

Preparación del Magisterio. Cursos. Ingreso Norm. I. Oposiciones. Clases orales. Correspondencias.

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL

Cumpliendo orden telegráfica de la Dirección general de Administración, este Gobierno publica en el «Boletín Oficial» de la provincia una circular participando a los Ayuntamientos de esta provincia que las peticiones que formulen relacionadas con el pago del conativo carcelario que deben abonar las Corporaciones municipales integrantes de agrupación forzosa para tal fin a la de la cabeza del partido judicial deben dirigirlas al Ministerio de Hacienda por ser el asunto competencia del mismo.

DIPUTACION

Ayer mañana ingresaron en arcos provinciales:

Por aportación forzosa: Cañada de Benatanduz, 1.228'67 pesetas.

Por cédulas personales: Alcaine, 677'27. Rubielos de Mora, 3.856'28.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico.

Defunción.—Manuela de la Asunción Martín, de 5 años de edad, a consecuencia de sarampión.—Pablo Iglesias, 64.

AUDIENCIA

Gregorio Ibañez Piazuelo ha interpuesto, ante el Tribunal provincial de lo Contencioso-administrativo, recurso contra providencia de la Alcaldía de Castelnuovo, de 25 de Septiembre del corriente año, desistiendo al recurrente del cargo de alguacil del Ayuntamiento.

Joaquín Moles, procesado por el delito de homicidio, según causa procedente del Juzgado de Castellote quedó absuelto ayer al ser declarado veredicto de inculpabilidad. Actuó de defensor don Agustín Vicente.

Diputación provincial

BENEFICENCIA SUBASTAS

Declarada desierta por falta de licitadores la subasta celebrada el día 11 del actual, para el suministro de harinas y carnes con destino a la Casa provincial de Beneficencia, durante el próximo año de 1934, la Comisión Gestora, en sesión de hoy, acordó celebrar segunda subasta de los referidos artículos y que esta tenga lugar el día 21 de Diciembre próximo y hora de las doce, con sujeción al pliego de condiciones y precios que rigieron en la primera y que fueron insertos en el «Boletín Oficial» de la provincia núm. 238, correspondiente al día 13 de Octubre último.

Teruel 21 de Noviembre de 1933.—El presidente, Ramón Segura.—El secretario, Manuel Molina.

BOLSA

SERVICIO TELEGRAFICO DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Table with 2 columns: Fondo Público and Precio. Includes Interior 4%, Exterior 4%, Amortizable 5%, etc.

Table with 2 columns: Acciones and Precio. Includes Banco Hispano Americano, Banco España, Nortes, etc.

Table with 2 columns: Monedas and Precio. Includes Francos, Libras, Dollars.

En la segunda vuelta los radicales no irán unidos ni con los socialistas ni con los monárquicos

Casanueva celebra una larga entrevista con Lerroux

Este reitera al diario «Renovación» su actitud opuesta a la coalición con los socialistas.—Besteiro dice que su partido acatará lo que la Ley preceptúa.—Lucio Martínez es derrotado en Badajoz.—En su lugar resulta triunfante Margarita Nelken.—Otras noticias.

Martínez Barrios se las promete muy felices a los radicales en la segunda vuelta

Madrid.—El señor Alba asistió hoy a la reunión del comité ejecutivo del partido radical. Al salir dijo que había tratado con el señor Lerroux de asuntos relacionados con las coaliciones electorales para la segunda vuelta.

La reunión del comité ejecutivo radical terminó a las ocho y media de la noche.

Al salir el señor Lerroux manifestó a los periodistas que los reunidos habían acordado contestar a las consultas hechas por varias organizaciones provinciales en el sentido de que adopten aquellos acuerdos que estimen más convenientes en materia de coaliciones electorales sometiéndolas a previa autorización del comité nacional del partido.

Dijo también don Alejandro que aunque mañana se demuestre la necesidad de la segunda vuelta en Madrid (capital) el comité ya no se volverá a reunir hasta el próximo viernes.

Añadió que en materia de coaliciones electorales para la segunda vuelta el comité del partido radical solamente ha señalado dos topes: a la derecha los monárquicos y por la izquierda los socialistas.

BUENA CONFERENCIA DE CASANUEVA CON LERROUX

Madrid.—Terminada la reunión del comité ejecutivo del partido radical llegó al domicilio del señor Lerroux el señor Casanueva que celebró con don Alejandro una extensísima conferencia.

NUEVAS MANIFESTACIONES DE RICO ABELLO

Madrid.—Esta tarde celebraron los ministros una reunión que terminó a las diez de la noche.

Al salir el ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que se han celebrado las elecciones en Siruela (Badajoz) sin novedad y que ignora si el resultado cambiará el panorama electoral en aquella provincia, pues el censo de dicha población consta de tres mil y pico de electores.

A las diez y media salió el jefe del Gobierno, señor Martínez Barrios, quien dijo a los periodistas que las elecciones celebradas en Siruela no alteran el resultado en la provincia de Badajoz.

Añadió que sobre resultados en Madrid y provincias no tenía noticias nuevas que comunicar a los informadores de la prensa.

Cree que las operaciones de la Junta Central del Censo no terminarán mañana hasta las doce de la noche.

Mañana—dijo—será un día de inquietud pero después podrá ya reposar con tranquilidad.

UN TELEGRAMA DE LERROUX

Madrid.—El jefe del partido radical señor Lerroux ha cursado un telegrama al periódico de Barcelona «Renovación» reiterándole su actitud completamente contraria a toda coalición con los socialistas añadiendo que está resuelto a todos los sacrificios para salvar la República.

DE MADRUGADA EN GOBERNACION

Madrid.—Como de costumbre, esta madrugada recibió a los perio-

Información del extranjero

Declaraciones de Lerroux a «Le Journal»

París.—«Le Journal» publica unas declaraciones de Lerroux hechas al enviado especial de aquel periódico.

Dice que las elecciones señalan un movimiento hacia la derecha.

El no pensaba que sería tan acentuado y claro. La principal razón hay que buscarla en el voto de la mujer. Nos hemos apresurado a realizar reformas que han sido muy sensibles a las mujeres, y en el momento de votar se han acordado de aquello.

Nos hemos equivocado en querer realizar en pocos meses, bajo la presión socialista, lo que la Francia republicana ha tenido que hacer en muchos años.

Sobre la actitud a tomar, dice que la prudencia aconseja la marcha atrás, es decir realizar la obra de progreso social de prudencia y templanza. Si se ve obligado a formar Gobierno se tendrá que apoyar en la derecha, pues los republicanos tendrán poca fuerza, pero siempre que las derechas se muevan dentro de la República.

LA PRENSA INGLESA Y LAS ELECCIONES ESPAÑOLAS

Londres.—La Prensa inglesa comenta elogiosamente los resultados de las elecciones españolas.

Aun el «Daily Herald» no logra ocultar la importancia del avance de las derechas.

El «Daily Telegraph» dice que el éxito se debe a las mujeres, y agrega que la extrema derecha ha alcanzado una gran victoria.

El «Daily Mail» dice que todo lo conocido hace creer que la victoria derechista es abrumadora.

«News Chronicle» señala la importancia del voto de la mujer, que ha inclinado la balanza en favor de las derechas, y hace notar que el aplastamiento es rotundo contra los elementos que hasta ahora gobernaron la República.

El «Morning Post» destaca la enorme derrota que para los socialistas ha significado el formidable avance de las derechas.

Todos los partidos republicanos han sido deshechos.

MANIFESTACIONES DE ROYO VILLANOVA

Madrid.—El señor Royo Villanova ha declarado que la base de una coalición de las derechas y los radicales para la segunda vuelta por Madrid-capital es la retirada de aquellos elementos que tienen ganada la victoria en otra provincia.

En este caso podrían optar a figurar en la candidatura de coalición todos los demás, pero seguramente el señor Larramendi se retiraría voluntariamente por rechazar la alianza con todo elemento de los que hicieron la revolución.

Es de creer que los señores Luca de Tena, Goicoechea y Santa Encracia, como monárquicos, tampoco entrarían en la coalición con los radicales y esto facilitaría la alianza electoral de los radicales con los elementos que aceptan el régimen.

Se puede asegurar que en este caso el señor Larramendi presentaría su candidatura solo en el supuesto de que los candidatos de Renovación Española e independientes no quisieran ir en candidatura con él.

Royo Villanova dice que se debe tener en cuenta que uno de los puntos de la coalición de las derechas fué el referente a la concesión de una amplia amnistía, por lo cual los elementos de las derechas han de tener más interés en satisfacer la aspiración de dar libertad a Sanjurjo que en defender los derechos de don Alfonso.

VISTA DE UNA CAUSA

Madrid.—A petición del fiscal ha sido aplazada la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos del día 10 de Agosto en Sevilla.

UN CASO DE DESTITUCION FULMINANTE

Madrid.—«Informaciones» censura duramente la orden dada por el general Batet, que aconseja a los

Datos de las elecciones en varias provincias

En Castellón triunfan las derechas pero habrá segunda vuelta.—En Segovia obtienen una victoria completa los agrarios y la CEDA.—En Cuenca son derrotados un maurista y un radical que se habían dado como triunfantes.—En Sevilla se repite la elección en varias secciones.

Coacciones y atropellos electorales en varios pueblos sevillanos

Coruña.—Los últimos datos complementarios del resultado de las elecciones en esta capital confirman la derrota del ex ministro de la Gobernación, señor Casares Quiroga, y del actual ministro de Marina, señor Pita Romero.

PERIODICO DENUNCIADO

Bilbao.—Ha sido denunciado y recogido el número de hoy del diario «El Liberal», propiedad del ex ministro de Obras públicas don Indalecio Prieto.

COLISION ENTRE ESTUDIANTES

Granada.—Hoy se registraron incidentes entre estudiantes de distintas tendencias políticas.

Ha sido clausurada la Universidad.

El rector ha presentado la dimisión de su cargo con carácter irrevocable.

¿SUICIDIO O ASESINATO?

Toledo.—Comunican de Torrijos que ha aparecido muerto de un tiro el juez de Escalona.

Se ignora si se trata de un asesinato o de un suicidio.

CANDIDATO DERROTADO

Soria.—Entre los candidatos derrotados en las elecciones del domingo figura el ex diputado federal don Hilario Ayuso.

RIÑA SANGRIENTA

Ferrol.—Los vecinos de Villar, Vicente Graña y Alejandro Rey discutieron por cuestiones electorales.

Alejandro disparó repetidamente sobre Vicente y éste resultó muerto de dos balazos en la cabeza.

LA JUNTA DEL CENSO DE BARCELONA

Barcelona.—Hoy se reunió la Junta del Censo para cambiar impresiones acerca del escrutinio que se verificará mañana.

EL DIRECTORIO DE LA ESQUERRA

Barcelona.—Para tratar de cuestiones electorales y de la situación política presente se ha reunido bajo la presidencia del señor Maciá el directorio de la Esquerra.

LA HUELGA DE TRASPORTES

Barcelona.—Continúa la huelga de los obreros del ramo de transportes.

VELADA DE BOXEO

Barcelona.—En el Teatro Olympia se celebró esta noche una velada de boxeo en uno de cuyos combates se disputaron el título de campeón de Europa de pesos plumas, Gironés y el rumano Popesco.

El combate era a quince asaltos. Gironés venció por K. O. al séptimo asalto.

Fuó ovacionadísimo.

LAS ELECCIONES EN ALICANTE

Alicante.—Hoy se repitieron las elecciones en aquellos pueblos en los que el domingo pasado fueron rotas las urnas.

Explosión de una bomba

Resulta herido un centinela

Barcelona.—A las ocho de la noche en la calle de Francisco Ferrer, frente al cuartel de Atarazanas, hizo explosión una bomba de gran potencia colocada en un transformador.

A consecuencia de la explosión se desprendió uno de los cables de alta tensión.

Un sector importante de la ciudad quedó a oscuras.

Varios soldados vieron huir a los autores del atentado y dispararon sobre ellos.

La Policía y los guardias detuvieron a Juan Martín Sánchez y a Aurelio Lorín.

Ha resultado gravemente herido en una pierna un soldado de ingenieros que se hallaba prestando servicio de centinela en el cuartel.

Juan Martín ha declarado que se dirigía a trabajar y que sorprendido por la explosión del artefacto echó a correr, pero uno de los centinelas le reconoció como uno de los sujetos que momentos antes estaba merodeando por los alrededores del cuartel.

Cabello, Navarro, López Luna y Molina.

Radicales: Frapolí y Bargues. Probablemente se irá a la segunda vuelta.

EN HUELVA

Huelva.—Los últimos datos que se conocen sobre el escrutinio, dan el resultado siguiente:

Socialistas: Sabrás, con 48.750 votos. Bilbao, 47.892. Acuña, 47.180. Tirado, 28.107. Ramos Oliveira, 47.186. Coalición de izquierdas: Darío Cano, 44.340. Sánchez Dalp, 43.024. Pérez Guzmán, 47.133.

EN SEGOVIA

Segovia.—Datos definitivos. Agrarios: Cabrera, 32.009 votos. Fernández de Córdova, 28.292. Cano de Rueda, 28.085. Rochela, radical, 17.561.

EN ALMERIA

Almería.—Según los últimos datos, triunfan los siguientes candidatos: Jiménez de derechas, con 44.747. Gallardo, derechas, 44.543. Truñón de Lara, radical, 43.652. Augusto Barcia, Acción Popular, 40.030. Carisello, derechas, 37.379. Burgos, radical-socialista independiente, 35.593. Pradal, socialista, 32.196. Faltan datos.

EN CASTELLON

Castellón.—El mayor número de votos lo han conseguido la Unión de Derechas.

La votación ha sido como sigue: Villalonga, derechas, 52.216 votos. Martí Olucha, ídem, 49.706. Chicharro, ídem, 49.479. Granell, ídem, 48.126. Cantos, radical, 51.326. Morelló, ídem, 47.036. Pascual Leone, ídem, 46.541. Calot, ídem, 43.518. Sapiña, socialista, 33.614. López Dóriga, radical socialista independiente, 32.978. Royo Gómez, Acción Republicana, 30.979. Casas Salas, ídem, 30.771. Brea, conservador, 16.043. Castela Sobres, 5.980. Estos dos últimos iban solos a la lucha.

La impresión dominante es de que se irá a una segunda vuelta, por no haber obtenido ninguno de los candidatos el 40 por 100.

EL TIEMPO	
Máxima de ayer	11 grados
Mínima	-13
Frescura atmosférica	68.3
Presión del viento	0
Reversión del viento durante las últimas veinticuatro horas	S.
Lluvia en milímetros (nieve)	0
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad	

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capita)	2'50 ptas.
Trimestre (fuera)	7'50
Semestre (id.)	14'50
Año (id.)	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

Economía liberal y economía dirigida

Por todas partes se viene hablando del fracaso del régimen liberal. Tanto en el orden político como en el económico el sistema parece estar de capa caída, sobre todo en Europa. Discútese por los tratadistas si el liberalismo político ha sido la causa del liberalismo económico o viceversa; trátase de averiguar si efectivamente es la ruina de aquél la que arrastró a éste; o si fué, por el contrario, que falto de cimientos económicos fué desmoronándose hasta derrumbarse el edificio político liberal.

A esta economía liberal, ya en descrédito y en bancarrota—y quizás en descrédito porque está en bancarrota—, viene a sustituir la que, sobre todo desde 1918, se llama «economía dirigida»; economía sobre la que se vierten opiniones y conceptos y juicios muy diversos, según se atienda diversamente al sujeto y dirección, o orientaciones de la misma.

Si por economía dirigida se entiende una economía totalmente controlada por el Estado, tropezamos con un régimen socialista; si por ella se entiende una economía dirigida por todos los entes públicos de una nación, nos encontramos más o menos en análoga situación de socialismo. Por no saber salir de este atolladero, encuentran algunos economistas liberales de la actualidad la imposibilidad de sustituir a la economía liberal con otra economía dirigida, que como socialista será peor y de efectos mucho más recusables que la libertad hoy en profundo descrédito.

No hay tal. No puede admitirse una economía dirigida que sea controlada por el Estado y por las provincias y municipios absolutamente, sin detener la libertad humana y ahorrarla con las cadenas de la esclavitud. Para no cometer tal crimen es preciso que en vez del Estado sea la misma sociedad, en una u otra forma,—la cual da materia de discusión,—la que dirige esa economía, que por eso se llama dirigida; la que riege dentro de los campos de la economía nacional aquellos más necesitados, la que preste el dinero con más o menos interés, según las públicas necesidades y las conveniencias sociales de la nación, lo exijan.

Es decir, que la economía dirigida no ha de entenderse precisamente en cuanto se refiere al sujeto que la encausa, sino la finalidad a que se dirige. En este sentido Aquiles Danzón, tuvo en la última Semana Social francesa acerca de la economía dirigida una magnífica lección, en la que se abría el interrogante más principal y definitivo de la misma: «Economía dirigida, decía, está bien pero dirigida, ¿hacia dónde? ¿Hacia qué? He ahí la pregunta que forma la clave toda de la economía dirigida; la que se refiere a la finalidad de cada uno de los actos económicos, encauzado siempre al bien privado, pero con miras no exclusivistas sino tendientes a la consolidación del orden social y al mejoramiento de la nación.

El célebre financiero alemán Rathenau, en su conocida obra «Plan wirtschaf» (Ordenación económica), hablaba ya de la economía dirigida, que después otros industriales y financieros tan célebres algunos de ellos como Eugenio Mathon, presidente del Sindicato de Lanás de Norte de Francia concreta en su obra «Hacia los nuevos Estados generales».

Un poco en vago Rathenau, y más escuetamente Mathon, conocen y explican la razón de ser de la economía dirigida, no por el Estado, sino por la misma sociedad organizada, conforme a una ordenación corporativa en cuerpos profesionales, mixtos de obreros y patronos, dotados del instrumento del poder del derecho público para algunos de sus actos, y en verdadero régimen de cuerpos de estudio y ordenación de las instituciones e ideas económicas y sociales que se refieren al bien común.

Sencillemente, la única realización posible de una economía dirigida ha de ser la que realicen las organizaciones corporativas en su actuación y en su vida de trabajo y de fecunda unión de obras y capital.

Los economistas liberales siguen sin embargo en sus posiciones. Por ejemplo Leener, en sus trabajos sobre «La economía liberal dirigida», defiende a aquella con este argumento sencillísimo: La economía liberal ha sido y sigue siendo un bien magnífico para el mundo y la nación; su presunto fracaso se debe a que algunos han creído que la economía liberal, dejando al hombre a plena libertad de actuación, había de mantener el orden y el equilibrio estático de una economía que no conociera ni crisis ni desventuras. Han querido, dice, hallar en la economía liberal un secreto mágico para unas «armonías económicas» que en el mundo actual y en la sociedad en que vivimos no pueden hallarse.

Desde luego ello es así: no existe un arte mágico que equilibre lo desequilibrado, pero no pueden estos economistas liberales olvidar, que son directos sucesores de aquel Federico Bastiat, cuya obra celebrísima que recorrió en triunfo el mundo, se llamaba, precisamente, con ese nombre: «Armonías económicas», por la sencilla razón de que se creía haberse hallado en esta economía liberal, que hoy se repudia, el secreto y la fórmula — la felicidad del mundo entero.

Equilibrio incommutable y armonía económica absoluta en que no haya desarreglos no los puede hallar ninguna economía, ni la libre ni la dirigida; pero mejoramiento del orden social y evitación de mayores desarmonías puede hallarla y la encontrará una economía, «bien dirigida» dentro de una organización corporativa y orientada hacia el bien común, imperativo máximo de la justicia social que ha de encauzar el mundo si este quiere hallar su felicidad.

S. de P.

CRONICA ECONOMICA SEMANAL

El plan Roosevelt; los granjeros y la inflación

El «Times» de Londres, escribía el 20 de Octubre: «Mr. Roosevelt, tiene aun un último medio a su disposición: la plancha de billetes». Los acontecimientos se han precipitado de tal manera que antes de un mes han venido a dar la razón a las predicciones del «Times». Pero veamos cómo se han producido las circunstancias económicas y políticas que impulsan al Gobierno Roosevelt a lanzarse decididamente a la inflación.

El 9 de Octubre comenzó en los E. E. U. U. la célebre campaña: «Compra todo enseguida», que el último baluarte de Roosevelt, antes

de lanzarse a la inflación sin duda bajo la influencia de la sonrisa de optimismo peculiar de Roosevelt, y que parecía segura de conducir a la reanimación tanto tiempo apetecida. Pero la realidad ha sido muy otra. La primera semana de la campaña no trajo ninguna reacción de los negocios, lo que no puede extrañar a nadie que no se halle ofuscado por el apremio de las circunstancias y por el formidable aparato de propaganda de Roosevelt, si se tiene en cuenta que la falta de compás y la reducción de los negocios no es más que una expresión del hecho de que los hombres no ganan; no trabajan. Primero el trabajo, después comprar, y no lo contrario como promete Roosevelt. Has ta aquí la primera semana de la campaña. La segunda ha comenzado con la «huelga de compras» de los granjeros en los principales Estados agrarios: Minnesota, Dakota, Wisconsin, etc. Y esta «huelga de

La rectificación esencial

Cada vez que las organizaciones obreras dirigidas por los socialistas o por los sindicalistas promueven una huelga de importancia, no suelen faltar entre los comentarios adversos a ella las censuras contra la desmedida y creciente ansia de los obreros por obtener mejoras de índole material, que con frecuencia ponen en trance difícil la vida de las industrias, que han de soportar el consiguiente aumento de gastos.

En muchos casos, y más en tiempos de crisis económica, esas censuras tienen su punto de razón; pero los censores suelen olvidarse de que los obreros, al fin y al cabo, no hacen mas que poner en práctica unas enseñanzas que no les han dado sus jefes sindicales, sino, por lo general, los mismos patronos o capitalistas que se lamentan de haber tenido tan buenos discípulos.

Es indudable que en la llamada burguesía hoy hombres justos y honestos que ni están dominados por ese espíritu de rapiña, de explotación implacable y de avaricia frenética de ganancias que los propagandistas revolucionarios señalan para encender en los obreros el odio de clases, ni llevan a sus negocios otra mira que la muy humana y legítima de encontrar beneficios que sean adecuada recompensa del esfuerzo representado por su trabajo de directores y del riesgo que supone la inversión de un capital en cualquier empresa; pero esos hombres ¿constituyeron la mayoría de su clase?

Desde luego, en justicia, no puede afirmarse que en esa clase pro-

compras», se halla apoyada por otras huelgas de ese tipo especial que sólo estallan en los E. E. U. U., en que a causa del desarrollo del aparato industrial y de la profundidad de la crisis los huelguistas son los pequeños propietarios; los agricultores, los dueños de tiendas, etc. en lucha contra los formidables príncipes de la gran industria y la especulación norteamericanas; tales son, por ejemplo, la huelga de los impuestos, la negativa a pagar los intereses de las hipotecas, y las cuentas del gas, electricidad, etc.

El restablecimiento «rooseveltiano» de la coyuntura comenzó con el «salvamento» de los granjeros: reducción de la producción agrícola, pero subvención del Estado y elevación de los precios de los productos agrícolas, aun a costa de la depreciación oficial del dólar. El asunto, que parecía tan sencillo, ha tropezado con esta dificultad; los precios de las materias primas, ha aumentado, pero también los precios de los productos necesarios para la agricultura (instrumentos, máquinas, productos químicos, etc.)

Y como la gran industria está mejor organizada y es mucho más poderosa que los granjeros dispersos, los precios de los productos industriales han subido más rápidamente que los de los productos agrícolas. Y he aquí que después de seis meses de salvamento, los granjeros «salvados» se insurreccionan y reclaman una garantía de los precios, la supresión de las restricciones de cultivo y por añadidura urgentísima y radical inflación.

Con el día de ayer ha terminado en la Bolsa de Madrid el período electoral. Los bolsistas esperan el triunfo de las derechas y la Bolsa sube.

Los Fondos públicos quedan firmes y activos. No así los Bonos oro que bajan. Agitación en Cédulas Hipotecarias a causa de las noticias de conversión de las del 6 al 5 por 100. Valores industriales subiendo y con negocio.

De moneda bajan libras y dólares y suben francos franceses y suizos.

P. T.

Madrid, Nobre. 33.

minen los hombres de contextura moral, totalmente opuesta a la señalada. Estos son, por fortuna, los que constituyen una minoría. Pero, entre unos y otros, entre los justos y los rapaces, hay un gran número de capitalistas o patronos que, sin ser conscientemente inicuos en la manera de conducir sus negocios y siendo, por lo común, excelentes personas en el terreno privado, no se guían en la esfera de sus actividades capitalistas por la férrea moral—y se sobreentiende que me refiero a la cristiana—en que todo hombre, sea cual fuere su posición social, debe ir a buscar su línea de conducta en todos los órdenes de la vida.

Más de una vez he dicho, y me parece muy conveniente recalcarlo, que el régimen capitalista tiene el pecado de origen de haber establecido una caprichosa y torpe independencia entre la economía y la moral religiosa. La clase burguesa se echó alegremente en brazos de la revolución liberal para tener plena libertad de movimientos. La Religión, que no le coartaba ningún movimiento legítimo, era un estorbo en el orden moral para esa libertad sin límites, y la burguesía creyó que no solo debía emanciparse del poder político de los reyes y de la aristocracia, sino también de la tutela de la Iglesia. La resultante de esta «emancipación» no fué otra que la atrofia del sentido religioso en una gran parte de la nueva clase social directora, y vino así la invasión del espíritu materialista, del desmedido afán de riquezas, de lujos, de placeres, de sibaritismos y del negocio, sin más norma que hacer negocios cada vez mejores.

¿Han sido muchos los capitalistas que se han propuestos solamente vivir con moderado bienestar de los provechos de sus empresas? ¿Cuántos habrán sido los que hayan invertido justamente, en beneficios de la colectividad o de las clases menos afortunadas el excedente de sus ganancias, que, aun concediendo un amplio valor al mérito individual, siempre son consecuencia de crecidas aportaciones sociales? ¿No ha sido lo más frecuente que el capitalista se haya dejado llevar por la ambición exagerada de aumentar sus beneficios personales, sin pararse muchos—a veces, nada—a considerar ni las conveniencias generales ni los mandatos de la caridad y de la justicia?

Pero las clases sociales no son compartimentos estancos, sino vasos comunicantes, y por esto no hay defecto que no acabe, más pronto que la virtud, por ganar en los de abajo el mismo nivel que en los de arriba. Y el sentido materialista, en todas sus manifestaciones, que se apoderó de las gentes burguesas fué penetrando y subiendo por las proletarias, y los discípulos han concluido por dar quince y raya a sus maestros. ¿Es enteramente justo tanto grito colérico contra el ansia creciente de mejoras materiales, de lujo, de placeres, de molición, que parece no saciarse nunca en las masas obreras?

Cunde la alarma ante esta situación y se imaginan y ensayan diversos medios de normalizarla. Bien; pero hace falta una rectificación esencial; hace falta establecer—restablecer—una íntima, rigurosa y permanente ligazón entre lo económico y lo religioso; hace falta subordinar la economía a la moral, vivir cristianamente. De lo cual se había llegado a no poder estar más lejos. Y, como no haga así, ni veinte mil Mussolinis podrán evitar lo inevitable.

Pedro de Valladolid

(Prohibida la reproducción).

ANUNCIANDO EN ACCION AUMENTARA SUS VENTAS

La Asamblea del clero italiano

¿Por qué no asiste usted al Congreso de la F. A. C. I. que aquí se está celebrando? declame en Florencia hace pocos días un docto canónigo que benévolutamente me acompañaba en las famosas Galerías Pitti. La F. A. C. I. corresponde en la abreviada denominación moderna a la Federación Nacional de los sacerdotes de Italia. Sus socios se cuentan por millares, cada diócesis constituye una sección y su objeto principal es la mutua defensa de los intereses económicos y morales del ministerio bajo la guía y patronato de la jerarquía eclesiástica.

Han llegado centenares de clérigos. Presiden los cardenales de Genova y Florencia y otros prelatos. Se tratan asuntos cuyo interés seguramente es afín al de ustedes los españoles, porque las necesidades del sacerdote son análogas en todas las naciones latinas. Ayer, Mons Orlandi, secretario general, comenzó a dar cuenta—según diciendo el ilustre compañero—de un tema de excepcional importancia, el Sanatorio Nacional del Clero. Hubo hace tiempo donaciones de terreno y aún de casas muy adaptadas a la benéfica finalidad, en climas de altura. Más por circunstancias cuya enumeración no es oportuna, fué preciso renunciar por ahora a la construcción. ¿Será preciso decir, a mis lectores, que escuchaba estas frases con atención vehementemente y fervorosa, recordando punto por punto todos los referentes a las actividades desplegadas en pro del Sanatorio sacerdotal español, artículos, viajes, suscripciones, donativos? Todavía no hace un par de meses renovaba mi pobre pluma esta campaña, propósito de comentar la iniciativa ya en feliz desvoluntamiento de la Casa de Salud en Murcia. La clerecía italiana ha encontrado una solución al formidable problema de sus compañeros enfermos y achacosos, y si bien el remedio no satisface por entero todas las aspiraciones, representa un avance de consideración en orden a la solución definitiva. La Federación, declaró Mons Orlandi, ha pactado con la Caja Nacional de Seguros Sociales la adquisición en el Sanatorio Oficial de Sondalo, de un pabellón separado de los demás del edificio, con cuarenta habitaciones a disposición de la Junta Federal. Este departamento provisto de todos los adelantos de la higiene moderna, será todo él dedicado a los sacerdotes. Otro convenio estipulado con el profesor D'Ormes, director de Manicomio de Siena, facilitará singulares ventajas a fin de que los clérigos que por motivos de enagenación mental se hallen actualmente en los Manicomios sujetos al régimen común, puedan estar en pabellones separados y tener un plan curativo más apropiado a las condiciones del ministerio sacerdotal.

En la sesión de ayer del Congreso, continuaba diciendo el docto ca-

pitular florentino, se deliberó acerca de otra necesidad cada día más grave y de perentoria resolución: el modo de atender al sostenimiento decoroso de aquellos sacerdotes, que viéndose forzados a resignar sus cargos porque lo avanzado de su edad no les permite cumplir sus obligaciones, se encuentran al fin de la vida sin amparo de familia y sin recursos económicos. ¿Es posible dejar en la calle a estos veteranos del sacerdocio, cargados de años y de méritos? La solución al parecer adoptada consiste en establecer en todas las diócesis Montepios, de los que formando parte obligatoriamente todos los sacerdotes, la gradación de cuotas, en progresión creciente según la edad, pueda dar un resultante de pensiones capaces de proporcionar honesto mantenimiento a determinado número de ancianos.

El seguro de enfermedad que hasta ahora estaba confiado a las Mutuas Sacerdotales, ha pasado, previo un convenio con la Federación, a «La Abeille», sociedad aseguradora de gran crédito en Italia.

—Es lástima, me decía el buen compañero de Florencia, que no haya usted presenciado esta Asamblea en la que hombres de prestigio y de experiencia aportaron la enseñanza de sus métodos de apostolado y párrocos que supieron penetrar en el alma del pueblo nos adiestran acerca de los modos de la penetración religiosa contemporánea. Acaso lo más nuevo para usted, añadía, hubiera sido escuchar de que manera ha contribuido el sacerdocio parroquial a la llamada «batalla del trigo», felizmente iniciada por el «Duce». Está demostrado que el aumento ya conseguido en la producción de este cereal, que antes nos hacía esclavos del extranjero, se debe en gran parte a los trabajos de formación popular agraria, realizada en las parroquias y como es lógico, este servicio tan relevante a la riqueza patria acrecienta el prestigio de nuestros sacerdotes. La notabilísima solidaridad de clase que es claro indicio la Asamblea de Florencia, la generosa protección, mejor dicho, la ayuda de hermanos mayores que los prelatos conceden a la Federación, el interés y afecto con que los fieles de toda condición y categoría han seguido las deliberaciones, el apoyo, en fin, prestado por los poderes públicos. ¿Que otro contenido implican sino el que en Italia se han llegado o cuando menos se anda por buen camino para llegar a un estado de conciencia de ciudadanía religiosa?

La falta casi general de esta conciencia ha sido en España un mal mucho más funesto que la persecución sectaria sufrida durante el bienio socialista y por contentos podríamos darnos, con que al cabo de este período de prueba, los deberes y los derechos de la fe, depurados y robustecidos en sacerdotes y seglares, diesen a la nación la resultante de una ciudadanía religiosa firme y exclarecida.

J. Polo Benito

ACCION en Alcañiz

Ha sido trasladado desde la cárcel de Zaragoza a la prisión del partido, a disposición del Juzgado de Instrucción, Jacinto Santaflorencia López de Oñate, afiliado a la C. N. T., presunto autor de la agresión al jefe de la Guardia municipal, Vicente Olles, hecho ocurrido durante la celebración del mitin electoral a cargo de los candidatos radicales, en la tarde del 5 del actual, en el teatro de la población.

NOTAS DE SOCIEDAD

Han llegado: De Zaragoza, don Luis Estrada, don Agustín Lamana y don Joaquín Cólera.

— De la misma población, para pasar unos días con sus familiares, los señores de Alvarez Estrada y su hijo Víctor-Miguel.

— De Barcelona, la distinguida señorita Carmen Montagut.

— Ha pasado unos días en Zaragoza, disfrutando la licencia concedida, el culto empleado del Banco Aragón en Alcañiz, don Antonio Cólera.

— Pasa unos días entre nosotros la distinguida señora doña Dolores Monzó.

— Hállase bastante restablecida de la indisposición sufrida, la distinguida señora doña Concepción Faci, viuda de Santapau. Nuestra más sincera enhorabuena.

— Pasó unas horas en Alcañiz don Miguel Sancho Izquierdo, candidato triunfante de las derechas agrarias.

— Cumplimentó a la Asociación Femenina de Acción Popular de Alcañiz y al Comité masculino de derechas.

— En ambas Asociaciones fué recibido con enorme entusiasmo y conbinas ovaciones, siendo objeto de toda clase de felicitaciones ante el triunfo arrollador de la candidatura agraria.

Editorial ACCION.—Teruel